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                                    Mairie                   

                                         
Site Internet : www.rimling.fr  Facebook : «  Rimling commune de Rimling » 
Mairie de RIMLING 
10, rue de l’église 
57720 – RIMLING 
Tél : + 33 3 87 09 98 02 
e-mail : mairie.rimling@wanadoo.fr 
 
 
 

     Ouvertures du Bureau : Lundi – Mardi – Jeudi – Vendredi  8h30 à 12hTous les mardis de 17h à 20h                 

  
                Hélène Spielman                 Sébastien Therin                           Françoise Hemmert 
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                                            «  Le Mot du Maire » 
 
Chers Amis, 

D’aucuns d’entre nous n’auraient imaginé une année 2020 aussi rude et déstabilisante !  
 J’ai une pensée pour tous ceux qui ont été malades de la COVID, à ceux qui en sont morts et à leurs 
familles. Nous ne pouvons et ne devons oublier ces nombreux  soignants,  aides soignants, tous ces 
corps de métier, ces bénévoles et volontaires,  ayant été en première, seconde… ligne qui se sont 
battus pour notre santé, pour nous nourrir et assurer nos besoins élémentaires.  
Avec vous,  j’espérais une certaine continuité dans l’action que connaît notre village depuis 
longtemps. Malheureusement les activités et les événements ont dû être reportés voire annulés.  
En début d’année nous avons vécu les élections municipales, avec le terme d’un mandat et le début 
d’un autre quelque peu chaotique, à cause de la mise en place tardive des instances dans tout le 
pays. 

C’est dans ce contexte que nous avons vécu le premier confinement et je me dois de rappeler que 
l’équipe un peu recomposée, pas encore officiellement installée à l’époque, a été présente à mes 
côtés  pour y faire face. Contact, Ecoute, Proximité,  Masques, Gel hydro-alcoolique, autant d’actions 
pour répondre à notre engagement au service de l’intérêt général et du service public. Je n’ai pas le 
droit d’occulter l’efficience du personnel communal et celui du regroupement scolaire pendant 
toute l’année 2020. 
Les dossiers qui ont pris du retard  devraient se réaliser cette année. Nous avons saisi les 
opportunités de financement dans le cadre du plan de relance gouvernemental afin de concrétiser 
l’ensemble des projets.  2020 est l’année où la municipalité a lancé un vaste et beau projet pour la 
sauvegarde du patrimoine. 
J’ai également une pensée pour les associations qui représentent la vie locale, participent au 
dynamisme de notre village et créent du lien social. Elles n’ont pas pu jouer ce rôle en 2020, 
souhaitons que rapidement tous les bénévoles qui les animent puissent reprendre une pleine 
activité. Chacun peut se rendre compte qu’un village sans vie associative perd de son attractivité ! 
 
Il me reste à vous souhaiter que 2021 nous fasse oublier la précédente… 
 
Bonne lecture de ce Bulletin Municipal qui comme d’habitude se veut être le reflet le plus complet 
possible de la vie de notre commune.  
 
Mes vœux les plus sincères ainsi qu’à tous ceux qui vous sont chers vous accompagnent pour 2021.  
Votre dévoué 
Eric HEMMERT 
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Marie Noëlle BECK - Stephan BECKRICH - Thierry CARRIERE - Didier GABRIEL - Roger HEINRICH - David 
HEMMERT - Eric HEMMERT - Anne HOELLINGER - Catherine HOELLINGER - Michaël MOURER - Fabien 
SCHNEIDER -  Thierry SCHNEIDER - Bernard SCHUMACHER - Nadine STEINER -  Pierre VOGEL 
 
« Nos remerciements aux électeurs qui dès le 15 mars ont voulu témoigner par leur vote, leur confiance 
renouvelée des fois précédentes  en l’équipe en notre Equipe !. «  Rimling passionnément ! Avec et Pour 
tous ! » Cela doit être continuellement notre leitmotiv. C’est pour nous, élus, un socle de confiance et de 
légitimité, de responsabilité. Proximité, disponibilité, générosité, tout en restant continuellement 
humble… » 
 Evitons d’être imprégnés par un égoïsme ou un égocentrisme qui pourraient éventuellement nous 
posséder. L’expérience nous l’avons certes, mais elle doit nous servir encore de mieux faire ou de faire 
autrement car tout peut être remis en cause en un moins de temps. La preuve nous l’avons en ce 
moment de crise sanitaire. Les erreurs du passé nous doivent de servir de leçon afin de ne pas les 
réitérer.  
Veiller à ne pas être envahit  par la lassitude, la démotivation, la routine, le paternalisme croissant, la 
vanité ou l’impétuosité. Une Equipe Unie dans l’action et dans une ambiance dynamique ! 

 

                                                        
 
  

Merci à Christel SCHOENHENTZ et Marie Paule STOCK  
 d’avoir été au service de la Commune pendant la durée de 
leurs mandats respectifs. 
Elles ont passé le relais en toute amitié et en tout honneur à 
                  Anne et Catherine HOELLINGER 

Sur Proposition de Mr le Sous Préfet, 
Stephan BECKRICH a été nommé  
                 Adjoint Honoraire 
   Nos Félicitations Stephan ! 

La Nouvelle Equipe Municipale 2020-2026  
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En raison de la crise sanitaire, les investissements en 2020 ont pris du 
retard…Malgré tout certains aménagements ont pu être réalisés … 
 
 

 
     Aménagement du local pour le technicien communal – Douche – WC –Kitchenette  
 
 
 

 
  Salle « intergénérationnelle » Portes et Kitchenette installées par Sébastien et Roger 
 
 
 
 
 

     Les  Réalisations 2020 
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         Nouvelle peinture dans la salle communale 
 
 
 

 
Stade – Installation d’un arrosage automatique avec curage du puits et nouvelle pompe. 
 
 
                                                                                      

 
La Restauration de la Chaire à Prêcher sera finalisée en janvier 2021…Le retable suivra… 
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 Rue du Stade : Requalification de la rue du Stade, effacements des réseaux, sécurisation 
remplacement des ralentisseurs. 
Stade – Installation arrosage automatique et «régénération » du puits – nouvelle pompe 
Réhabilitation et Rénovation du Patrimoine Classé Monuments Historiques Maître Autel (la 
Sainte Cène)  
Peinture intérieure de l’église demande de devis en cours en partenariat avec le Conseil de 
Fabrique.  
Nouveau lotissement avec le bureau d’études – Pré-étude de faisabilité 
Nouveau Site Internet en cours de finalisation 
Réfection chemin de la ferme de Morainville…(Schoenhof) 
Cession ou Location de parcelles à des particuliers (non propriétaires de terrains) pour création 
obligatoire de verger. Pour des raisons juridiques ce dossier a pris du retard… 
Plantations d’arbres et de haies sur des parcelles communales 
Création d’une aire de jeux pour petits à la place de Bassac 
Jardin arrière de la mairie aménagement  en espace de vie - Jardin de curé - Plantations – 
Réfection des murs – 
Les projets en partenariat avec la Cté de Communes du Pays de Bitche 
- Entretien du  ruisseau et  de certains fossés  
 
Programme Economie d’énergie, transition écologique encouragées et soutenues par l’Etat 
- Installation de LEDS à l’éclairage public  
- Nouveaux lampadaires rue des Vergers 
 
 Ecole – Regroupement scolaire de la Bickenalbe 
-Isolation sous toiture  
-Renouvellement chauffage central  
 

    Les  Projets 2021 2022 

La rue du Stade attend avec impatience 
son nouveau look….Un beau projet en 
perspective… 
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     Approbation du Compte administratif  2019 et du compte de gestion 

Sous la présidence de M. Roger HEINRICH, Adjoint au Maire chargé de la préparation des 
documents budgétaires, le Conseil Municipal examine le compte administratif communal 2017 qui 
s'établit ainsi : 

Budget 
Principal 

Résultat à la clôture 
de l'exercice 2018 

 

Part affectée à 
l'investissement 

exercice 2019 

Résultat de 
l’exercice 2019 

RESULTAT  de 
clôture  de   2019 

Investisseme
nt 

-7 056,73           
38 667,08 

31 610,35 

Fonctionnem
ent 

        250 206,51 250 206,51 85 093,44        85 093,44 

TOTAL  243 149,78        116 703,79 

 - Installation d’un arrosage intégré et automatique –   Stade Intercommunal de Rimling-  
demande de subvention 
- Travaux d’économie d’énergie de l’éclairage public -Demande de subvention DSIL 
- Vote du budget primitif 2020  
- Projet « Trame verte et bleue » 2020  Parc Naturel Régional des Vosges du Nord 
- Procès-verbal de l'installation du conseil municipal et de l'élection d'un Maire et des   
Adjoints (23 mai 2020) 
   * M. HEMMERT Eric, ayant obtenu la majorité absolue, a été proclamé maire, et a été 
immédiatement installé.-   
  * M. HEINRICH Roger, ayant obtenu la majorité absolue, a été proclamé   1er adjoint. 
  * Mme BECK Noëlle, ayant obtenu la majorité absolue, a été proclamée 2ème adjoint. 
 
 
 

    Les Principales Délibérations 
es

 

Qui est contre ? 

Qui s’abstient ? 

Merci Unanimité !!! 

Non ? 
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- Délégations consenties au Maire par le Conseil Municipal 
- Délégués au Syndicat d’eau et d’assainissement de la Bickenalbe 
- Délégués au SIVU de la Bickenalbe     
- Commission d’appel d’offres (CAO) 
- Commission communale des impôts directs (CCID) 
- Correspondant Défense. 
- Remboursement anticipé Crédit Relais de 100 000€ 
- Commission locale d’Evaluation des Transferts de charges (CLECT) 

            - Achat d’un écran interactif 
            - Adhésion au Conseil d’Architecture, d’Urbanisme et de l’Environnement de la Moselle 

(CAUE) 
            - Travaux de requalification, d’aménagement et d’embellissement de la Rue du Stade 
            - Travaux de dissimulation des réseaux d’Orange - Protocole d’accord 
            - Refonte du Site Internet de la Commune 

- Création d’une Aire de Jeux – Place de Bassac 
- Garage Municipal – Travaux d’étanchéité et d’isolation Demande de subvention D.E.T.R. 
- Travaux de réfection de voirie communale - Rue du Stade Demande de subvention  
- Sécurisation de la Rue du Stade ramenant au Regroupement   Scolaire - Demande de    
Subvention AMISSUR 
- Travaux de réfection de la voirie communale - Rue du Stade   Demande de subvention – 
AMBITION MOSELLE 
- TRAVAUX INTERIEURS DE L’EGLISE DE RIMLING  Demande de subvention – AMBITION MOSELLE 
- TRAVAUX D’ECONOMIE D’ENERGIE – ECLAIRAGE PUBLIC  Demande de subvention – D.E.T.R./DSIL 
2020 
- Forêt communale – Vente de Bois de chauffage 
- Etudes préliminaires - Aménagement d’un nouveau Lotissement Rue du Stade - Choix -du 
bureau d’études pour la mission de maîtrise d’œuvre.  
- Subventions aux associations 
- Location des parcelles communales aux exploitants agricoles  Prix du fermage 
- Travaux intérieurs de l’Eglise – Attribution des marchés  

  Vote des taux d’imposition des taxes locales  2020 

Monsieur le Maire expose à l’assemblée qu’il convient de déterminer les taux d’impositions locales 
pour l’exercice 2019. Le conseil municipal, après avoir délibéré : DECIDE à l’unanimité des 
suffrages exprimés, 

Article 1er : Maintien des taux d’imposition par rapport à 2019… 
  

Taxes Taux 2019 Taux 2020 

Taxe d’habitation 12,60% 12,60 % 

Taxe foncière sur les propriétés bâties 13,28% 13,28 % 

Taxe foncière sur les propriétés non bâties 50,98% 50,98 % 
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             Bienvenue chez Maman et Papa ! Bienvenue à Rimling ! 

 

 

 

 

 

 

 

               Tous nos vœux de Bonheur, de Prospérité et de Joie ! 

 

 

 

 

 

 

 

   Nos pensées attristées et affectueuses accompagnent les familles dans la peine 

 

                     Manon KOZANCZYN 
                   Rose     NOMINE 
        Pâris    KELLER 
        Yonas   DUCHET 

 

   

    
 

 

 
  Anthony MEHLINGER et Aurore NOEL 
 

 Michel LOHMANN et Charlène  BUCHHEIT 

 

                    
                     Jeannot      FIERLING 
        Camille      FABER 
       Gérard        HOELLINGER 
                   Georgette  HEMMERT 

              ETAT CIVIL 
es 
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                                     8 Février…Jules Hoffmann 89 ans le Doyen  

                                           
 Jules  le tonton  chaque année, égal à lui-même !  A quelques jours du premier 
confinement  la délégation municipale  a été accueillie comme d’habitude  avec un  
réel plaisir. Un moment de partage  où la bonne humeur  rime avec Bonheur d’être le 
doyen masculin du village !     

 
      

                  15 mars…Marie Louise KRESE 93 ans la Doyenne de tous ! 

                        
En début de la crise sanitaire, la Municipalité a honoré sa doyenne Marie Louise KRESE en 
lui offrant un bel arrangement de fleurs. Le mois de mars est un beau mois de prédilection 
pour nos doyennes. Marie-Louise toujours alerte pour son âge passe de jours paisibles à son 
domicile… 
 
 

          DOYEN et DOYENNE 
es 
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                                              LE REPAS DE FIN D’ANNEE …annulé … 
 
 
                            La pandémie chamboule les repas de fin d’année (RL) 

                                 
Une délégation du conseil remet la boule à une des aînées. Ce ne sont pas moins de 77 présents qui ont été 
distribués. 
 

La tradition n’a pas pu être respectée cette année afin d’observer les règles de distanciation. Le 
coutumier repas des aînés ne pourra pas se tenir comme toutes les autres manifestations de fin 
d’année. 

Le maire, les adjoints et les conseillers ont tout de même tenu à rendre visite aux seniors pour leur 
remettre, comme tous les ans, la boule de Noël de Meisenthal et échanger un peu avec eux sur le 
pas de la porte. Un bien beau geste qui ne remplace bien sûr pas le moment de convivialité et 
d’échanges que les récipiendaires affectionnaient tant lors de cette après-midi festive. 

U« En ces moments de confinement, les seniors sont souvent très isolés et nous espérons que ce 
petit geste leur procure un peu de plaisir et de réconfort. », Au printemps, dès que les conditions 
sanitaires le permettront, la municipalité  souhaite inviter toutes les personnes de plus de 65 ans 
pour un goûter dans la nouvelle salle intergénérationnelle.5B 
B 

                                                         

        Hommage à nos Aînés… 
es 
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       Adrien Gaeng, l’œil du RL pendant 50 ans, range son stylo 

                    photo archives RL 

« Après plus de 48 années de bons et loyaux services, Adrien Gaeng, l’œil du Républicain Lorrain à 
Rimling, a décidé de raccrocher son appareil photo, de ranger son stylo et ses cahiers, pour passer 
la main à Jean-Paul Megel, correspondant qui officie également à Obergailbach et Erching. Contre 
toute attente, sans doute, tant l’ancien instituteur du village avait cette passion de l’écriture 
chevillée au corps. 
 
Adrien Gaeng est un personnage. Il a fait tant de choses dans sa vie. Palpitante. L’enfant de Soucht 
a été instituteur et directeur d’école, d’abord à Obergailbach, son premier poste, et Rimling, sa 
commune d’adoption, avant de terminer sa carrière, en 2004, à l’école de Blies, à Sarreguemines. 
Féru de petite balle blanche, à Obergailbach, en 1973, il a créé l’Union pongiste, le petit club qui a 
eu tout d’un grand, qu’il a longtemps dirigé de mains de maîtres. Engagé, il l’a toujours été aussi au 
service de son village de cœur, Rimling. Durant 13 ans, il a été adjoint au maire. Toujours dans 
l’action. Dernièrement encore, alors que de nombreux travaux ont été engagés à l’église avec le 
soutien du conseil municipal, il a décidé de prendre les rênes du conseil de fabrique, au côté de 
son épouse Marcelle, qu’il a rencontrée à une formation il y a plus de 50 ans sur les bancs de 
l’école d’Epping. 
 
Adrien Gaeng est un caractère. Exigeant, toujours. Opiniâtre, aussi. S’il a tenu la rubrique Rimling 
dans Le Républicain Lorrain aussi longtemps, c’est qu’il est devenu un expert des bons mots et des 
clichés originaux. Combien de fois, pour la petite histoire, il a aussi bougonné, quand un article ne 
passait pas assez rapidement. Pour le bien de sa commune. Toujours. Adrien Gaeng est finalement 
à l’image de son travail, de son œuvre au journal, du bulletin municipal Regards sur… qu’il a 
longtemps tenu pour son village. Minutieux ! L’œil aiguisé, il a compilé des milliers de photos, des 
centaines de textes, de dizaines de revues à partir de 1995, tel le précieux miroir de Rimling. «A la 
fin du deuxième mandat, j’avais un dilemme. Qu’allais-je faire ? J’ai tourné, retourné la question. 
J’aurais pu arrêter, mais le maire m’a dit "j’ai personne d’autre" », rigolait-il y a quelque temps. La 
fine silhouette a donc été le regard de Rimling. 
 

L’hommage du Républicain Lorrain à son correspondant       
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Heureux papy de six petits-enfants, Adrien Gaeng, 73 ans bientôt, a décidé à contre cœur de poser 
pour la première son appareil photo. Un instant de sa vie. Son père était déjà passionné d’image, il 
l’a été. Encore plus assurément. Dans tous les voyages qu’il a menés avec Marcelle, dans tous les 
rendez-vous qu’il a honorés pour Le Républicain Lorrain, il a collecté des dizaines de milliers de 
clichés, impeccablement rangés, triés, légendés. Alors, Adrien, pour tout ça, un seul mot. Merci. 
Merci pour tes 48 ans de bons et loyaux services au journal. Merci l’ami. » 
 
Jonathan Breuer 
Responsable de l’agence de Bitche du Républicain Lorrain 
 

La Municipalité, la Population partagent les justes propos de Monsieur Breuer du RL. Merci à Adrien 
d’avoir relaté et partagé l’actualité de notre village avec passion. Nous lui souhaitons bonne retraite 
journalistique et nos meilleurs vœux accompagnent son successeur Jean Paul MEGEL 

 

                                                     

 

 

 

 

Pour contacter notre 
correspondant RL 

Monsieur Jean Paul MEGEL 
07 88 57 46 22 
jean-paul.megel@wanadoo.fr  
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La commémoration de l’exode de 1939 ainsi que celle de l’armistice était prévue le week-end du 8 
mai 2020 dans le cadre de « la Moselle Déracinée » - Malheureusement la crise sanitaire a déjoué 
cette manifestation qui aurait dû se dérouler avec comme invitée une délégation de la commune 
d’accueil de Bassac  en Charente et, avec comme point d’orgue l’inauguration des places JJ WEISSE 
et Henri HEMMERT. Nous espérons pouvoir commémorer ce devoir de mémoire en mai 2022 ! 
Pour ne pas oublier cet épisode, nous publions l’article paru dans la presse locale 
 
             « L’exode en Charente, un souvenir flou mais entretenu 
 
Il y a 80 ans, les Rimlingeois étaient évacués en Charente en pleine Seconde Guerre mondiale. Sylvain 
Lohmann était de ceux-là. Il conserve peu de souvenirs de l’exode mais a déniché un témoignage d’un 
autre habitant de la commune. Un pan de l’histoire qu’il juge important de partager. Par le passé, Sylvain 
Lohmann aimait fouiner dans les brocantes. Il y a déniché de nombreuses trouvailles. Parmi elles, un 
document historique signé Gilbert Hemmert, ancien secrétaire de la Société d’histoire et d’archéologie du 
pays de Bitche et témoin de l’exode en Charente des habitants de son village natal, Rimling, en 1939-40. En 
cette période de Seconde Guerre mondiale, de nombreuses communes mosellanes avaient été 
évacuées pour éviter l’offensive allemande et les populations avaient été accueillies dans le département 
du sud-ouest de la France. 
Rimlingeois pur souche, Sylvain Lohmann est né en 1937. Lui aussi a connu l’exil. Mais il était trop jeune 
pour en garder des souvenirs précis. Il ne se remémore pas non plus la photo prise dans le train du retour, 
sur laquelle il figure en compagnie de sa tante et de son père. « J’ai quand même été ému lorsque je suis 
tombé dessus récemment dans les colonnes de votre magazine, à l’occasion de la commémoration de 
l’événement », remarque-t-il. 
Alors, il revit la période à travers l’histoire de Gilbert Hemmert. Ce dernier, dans son témoignage, évoque 
le quotidien de l’exode. « La grande partie de la population de Rimling fut répartie dans les localités de 
Bassac, Cheville, Graves-Saint-Amant. En tout, 83 000 Lorrains trouvèrent refuge en Charente en une 
dizaine de jours », note-t-il, saluant une « amélioration de jour en jour des relations entre les deux 
populations ». 
Toujours dans la même maison 
C’est le 5 octobre 1940 que la communauté rimlingeoise revient à la maison. La vie du petit Sylvain n’y est 
pas simple. « Jusqu’en 1945, je voyais les Allemands défiler tous les jours. Il y avait les bombardements. 
J’entendais les avions passer au-dessus du village. Quand c’était le cas, parfois deux fois par jour, une sirène 
retentissait à l’école et on devait rentrer à la maison », raconte-t-il. Après un bref séjour en Alsace, il 
retrouve Rimling en 1947, dans son logement au sein duquel il réside toujours avec son épouse Marie. Et 

avec de l’histoire plein les armoires. »  
 
 

                        HISTOIRE   
              Il y a 80 ans l’exode 
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Notre ami Bernard entreprend en ce moment un travail titanesque, de par sa démarche il crée 
pour les générations futures de notre village à sa façon, une sorte de capsule temporelle à travers 
ses photos et ses textes…Découvrons sa nouvelle passion en lisant ou en relisant l’article paru 
dans la presse… 
« Le Rimlingeois Bernard Schumacher entreprend actuellement un travail d’archivage particulier 
au sein de la commune. Il crée un document comprenant des photographies du village, des 
éléments qui le constituent et de ses habitants. Un véritable projet collaboratif. 

                                               
         Bernard Schumacher va à la rencontre des habitants dans le cadre de sa démarche.  
 
L’idée lui avait déjà effleuré l’esprit il y a une vingtaine d’années. Désormais retraité, Bernard Schumacher, 
Rimlingeois pur souche depuis sa naissance en 1953, peut enfin s’y consacrer pleinement. Voilà trois mois 
qu’il s’attelle à concevoir un document visant à inscrire la commune, telle qu’elle est en 2020, dans la 
postérité. « Cela devrait me prendre un an de travail », estime-t-il. 
Le concept est simple mais finalement peu répandu. Dans ce document qui s’apparentera à un gros livre ou 
un classeur, il sera possible d’observer de nombreuses photographies du village, de ses rues, de son 
patrimoine, de ses diverses activités mais surtout des habitants qui le composent. Des commentaires joints 
permettront d’identifier les familles et d’expliquer le contenu et l’intérêt des images. Le tout constituera 
une pièce d’archives, accessible en mairie. 
« Il sera destiné aux générations futures qui souhaiteront savoir à quoi ressemblait Rimling en 2020 et qui 
étaient leurs ancêtres », résume Bernard Schumacher. Sa démarche lui tient d’autant plus à cœur que lui-
même regrette de ne pas avoir retrouvé des traces de la bourgade à l’époque des siècles précédents. Mais il 
n’aurait rien pu entreprendre sans la participation de la population locale, d’environ 700 âmes. « Je ne 
m’attendais pas à ce qu’autant de personnes se prêtent au jeu », admet-il. Ce projet s’inscrit donc dans une 
démarche totalement collaborative et pourra, avant l’archivage, faire l’objet d’une exposition, 
probablement en juin prochain. 

En attendant, Bernard Schumacher, qui avait déjà réalisé un calendrier pour soutenir le patrimoine du 
village , continue d’étoffer le document, avec la volonté de « montrer Rimling de A à Z ». Il aimerait 
l’agrémenter de photographies des fêtes organisées au sein de la commune, annulées en raison de la 
situation sanitaire mais qui pourraient avoir lieu en 2021. Par ailleurs, tous les particuliers ayant accepté 
de figurer dans cet ouvrage auront la possibilité d’y laisser un mot, que les futurs Rimlingeois pourront 
consulter. Et qui se diront que « c’était comme ça, Rimling avant. » 

 

 

  Un document pour inscrire le village dans la postérité       

Hé les filles !!! Souriez ! Bernard du 

« kleene Paris » fait des photos !! Il 

n’y a plus de vaches dans le patelin !!!! 

 

Bof le Bernard fait-il des images ou des photos?? 

,? 



16

« 2020, une année à oublier ? Non ! Rimling en 
2020 restera pendant de nombreuses 
générations, voire de nombreux siècles dans les 
mémoires. 2020 est pour nous tous vraiment une 
année exceptionnelle. 
Grâce à vous, les Rimlingeoises et Rimlingeois, 
nous avons créé un document qui permettra aux 
futurs passionnés de généalogie de retrouver 
leurs parents, grands-parents … en photo avec 
leur lieu de vie et leur environnement. Ce 
document permettra également aux amateurs 
d'histoire de revoir notre beau village tel qu'il 
était en 2020. 
Nous vivrons encore longtemps parmi les futurs 
Rimlingeois. 
Quelle belle photo de nos deux doyens sous le 
vieux chêne. Le symbole d'une longévité dans 
notre village à l'ombre de celui qui est le témoin 
de 350 ans d'histoire de Rimling.                                           
J'ai été très ému de l'accueil chaleureux que vous 
m'avez tous réservé ; bien que souvent nous ne 
nous connaissions pas. Dans chaque quartier de 
notre village, le même enthousiasme à participer 
à l'élaboration de ce document inédit. Nos 
maisons, nos familles, 1300 photos à laisser aux 
futures générations. Leur montrer notre village, 
notre joie de vivre, et surtout notre sens du 
collectif. 
Comme vous pourrez le constater lors de 
l'exposition qui aura lieu avant l'archivage de 
toutes les photos, Rimling se découvre encore, 
même pour ceux, qui comme moi, vivons ici 
depuis toujours. 
Un village sans agriculteurs, sans vaches. Eh bien 
non ! La ferme de Morainville que beaucoup 
d'entre vous ne connaissent pas ; découvrez-la. 
Nos radios amateurs sur les hauteurs  
Quel plaisir pour moi de découvrir l'activité du 
bois de chauffage dans la forêt. Des Rimlingeois 
tellement heureux dans leur travail qu'on se 
croirait à la fête du village.                                      
Les chasseurs, des passionnés. Malheureusement, 
cette année, ils sont privés de leurs feux de camp, 
barbecues et surtout de leurs moments de 
convivialité. 
La distillerie (S' Brennhiesel). A peine on y met le 
nez qu'on sent les effluves de ce précieux liquide 
et le bonheur qui y règne. 
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Nos employés municipaux, consciencieux, 
toujours souriants et serviables. 
Le terrain de foot où on se bat pour un ballon. 
Afin de mettre un terme à cette dispute, je leur ai 
proposé un ballon pour chacun ; ils n'en ont pas 
voulu. Et quel stress pour notre Maire ; à chaque 
jeu, tout excité, il y participe pleinement. La jeune 
Génération a déjà chaussé les crampons et 
s'apprête à prendre la relève. Heureusement, ils 
évoluent ; chacun a son ballon.                                            
Notre église avec cette année des choristes et 
l'assemblée masquée. Des photos historiques et 
uniques dans l'histoire de notre village. 
Restauration de notre patrimoine. 
Nos calvaires, anciens monuments funéraires 
autour de l'église, cimetière. 
Notre école intercommunale dont je ferai des 
photos prochainement (retardé par la pandémie) 
Quelques Rimlingeois dans leurs activités 
quotidiennes etc...                       
Et pourtant, cette année que tout le monde 
souhaitait oublier, se termine en beauté à Noël 
avec les enfants autour du sapin. 
Un mot pour les futures générations, c'est 
l'emprunte personnelle bien plus profonde encore 
que notre photo à laisser derrière nous. C'est lui 
qui exprimera encore mieux qui nous sommes. Il 
en est encore temps. Déposez le texte manuscrit 
sur feuille blanche à la Mairie. Il restera 
confidentiel et sera archivé avec votre photo. 
A tous ceux que je ne suis pas arrivé à joindre ; 
avez dans un premier temps hésité, ou ne pas 
avoir réalisé l'ampleur d'un tel document, je me 
ferai un bonheur de vous rencontrer. 
 
 
 
 Ce serait dommage pour nos futures générations 
de ne pas y avoir participé. Mon numéro de 
téléphone : 06.30.57.15.70 
Merci à vous tous, Rimlingeoises et Rimlingeois 
d'avoir contribué à cette belle oeuvre inédite. 
Nous pouvons tous en être fiers. Sans vous tous, 
rien n'aurait été possible. Votre bonheur de vivre 
à Rimling et votre sens du collectif a été pour moi 
le plus beau cliché de « Rimling 2020 »    
(Bernard Schumacher janvier 2021)               
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L’année 2020 fût également pour notre syndicat comme malheureusement pour beaucoup d’entre 
nous une année noire semée d’embuches de contraintes, de contradictions que ce soit au niveau 
privé ou professionnel. En tout cas c’était une année très difficile à gérer dans tous les sens du 
terme. 

En effet cette crise sanitaire nous a touché dès le début d’année et nous a contraint à la suite du 1er 
confinement d’annuler au mois d’Avril notre assemblée générale annuelle ce qui a engendré 
quelques soucis d’une part pour informer nos membres des nouvelles décisions et actualités 
concernant la campagne de distillation à venir et d’autre part pour la perception des cotisations de 
nos membres. Après plusieurs efforts, de bon sens et de détermination nous avons réussi tant bien 
que mal à régulariser la cotisation de tous nos adhérents que j’aimerais remercier à cette occasion 
pour leur aide et compréhension à la suite des difficultés que traverse notre association. 

Quoi qu’il en soit après un printemps assez prometteur au niveau de la floraison des arbres 
fruitiers cela laissa envisager une bonne récolte de fruits pour la distillation. Dans l’ensemble la 
récolte annoncée fût bonne et nous laissaient prévoir une bonne campagne de distillation. 

Après l’annulation de notre traditionnel « schlachtfest » nous savions que les recettes pour l’année 
en cours en seraient fortement impactées mais tout en gardant le moral nous avons débuté la 
campagne de distillation dès la fin Août avec les premières journées de distillation suivie déjà d’un 
certain nombre d’inscription pour les deux mois suivants.  

Arrive la fin Octobre et comme vous le savez tous notre deuxième confinement. La distillation 
étant considéré comme activité non essentielle même si pour certains cela peut se discuter… 
excusez ma pointe d’humour mais par ces temps plutôt moroses ça ne peut pas faire de mal. La 
distillation fût donc interrompue du jour au lendemain sans savoir à quelle date nous pourrions 
reprendre. Toutes les journées réservées et déjà enregistrées au bureau des douanes durant cette 
période ont dû être annulées.  

 

 

    Les Arboriculteurs 
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C’est seulement vers la mi-décembre que nous avons eu le feu vert des douanes pour reprendre la 
distillation. A partir de ce moment là nous avons dû reprogrammer toutes les inscriptions qui 
avaient été annulées lors du confinement.  

Nous avons donc contacté tous les membres concernés afin de reporter les dates initialement 
prévues sur le mois de Janvier voire Février puis recontacter le bureau des douanes pour leur faire 
parvenir les nouvelles dates. Tout ce côté administratif nous a occupé un certain temps mais 
malgré toutes les restrictions que nous vivons quotidiennement nous avons essayé de gérer tous 
ces aléas de la meilleure des façons. 

Pour tout ce travail accompli j’aimerais remercier tout particulièrement Roger et Stéphan ainsi 
que Pierre pour leur aide et disponibilité sans faille, de m’avoir soutenu tout au long de cette 
année bien particulière et difficile. Merci à vous… 

J’aimerai également remercier tous les membres pour leur compréhension et leur soutien malgré 
tous les désagréments qu’ils ont dû subir. Mes remerciements les plus sincères vont aussi aux 
communes respectives de Rimling et d’Erching pour leur soutien financier et moral année après 
année. 

Je finirai donc en adressant à tous nos membres une bonne et heureuse année 2021 mais surtout 
une bonne santé et en espérant pouvoir vous revoir dès que cette crise sanitaire 

 

                                                                                                

 
 
 
 
 

   

 

   
Thierry SCHNEIDER 
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                      C'était leur seconde à Rimling ! 

                 Un Planétarium à ciel ouvert pour la Nuit des étoiles 

Chaque année début août, à l'occasion de la Nuit des étoiles, l’Association Française d’Astronomie 
se charge d'organiser des événements, dans des lieux propices à l'observation du ciel étoilé.Les 
nuits du 7 et 8 août ont réservé de belles surprises aux amateurs des étoiles et de la voûte céleste. 

Regardez le ciel à partir de 22h20 ! 

Les professionnels le précisent, "À partir de 22h20, le ciel est propice à l'observation, avant, vous 
risquez de ne pas voir grand chose. Le soleil se couche tard en période d'été, il faut donc attendre 
une nuit noire pour avoir la meilleure observation possible".  

Pour mettre toutes les chances de son côté, les spécialistes recommandent de fuir les lumières de la 
ville (il faut compter au moins 10 minutes pour que la vision s'habitue à l'obscurité). La place de 
Bassac est l’endroit idéal                   Des astres à la pelle ! 

                                            

 

 

         La Nuit des Etoiles       
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La Nuit des Etoiles aura été l'occasion de repérer le Triangle d’été formé par les étoiles les plus 
brillantes : Véga, Deneb, Altaïr. Les nombreux visiteurs ont  également pu observer les étoiles 
filantes, ainsi que la Voie Lactée qui se déployait d’un bout à l’autre du ciel. Jupiter et Saturne ont 
été également visibles pendant cette belle nuit étoilée. 

 Comme l’année dernière, l’association Sirius, l’association Polaris et d’autres bénévoles ont 
installé leurs télescopes sur la place de Bassac à Rimling.  

                                               

« Chaque année, en France, plus de deux millions de personnes viennent observer les planètes à 
travers les télescopes mis à disposition par les bénévoles et les associations. » rappellent Pierre 
Wilhelm et Hervé Muller animateurs de cette belle et enrichissante manifestation. 

                                              
                                               A peut être Août 2021 pour une nouvelle édition ? 

Hervé MULLER 
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2020 se termine et tout le monde se souviendra de cette période difficile à vivre. 

Je voudrais remercier Hélène, notre secrétaire, d’avoir continué à faire du télé travail alors qu’elle 
était atteinte du virus. Quant à Manu, notre fontainier, il a assuré la gestion de nos installations, la 
réparation des fuites et la gestion des petites pannes chez les abonnés pendant toute cette 
période. 
Pour le service assainissement nous n’avons pas fait de gros travaux en 2020. Il a été procédé à la 
mise aux normes de la station de pompage à Petit Réderching, à l’achat d’une pompe de secours 
pour la station de levage à Erching, à l’installation d’un régulateur de démarrage à la station 
d’épuration. 
Pour le bon fonctionnement de la station d’épuration nous avons touché une prime de 10 500 
euros. 
En 2021 nous avons prévu de faire des travaux sur Erching pour l’élimination des eaux claires 
pour un montant d’environ 250 000 €. 
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Pour le service Eau en 2020 nous avons changé 750 mètres de canalisations le long de la RD a 
Petit Réderching pour un montant de 149 000 €.  Ces travaux se font dans la continuité de la 
suppression des fuites et de l’amélioration du service de distribution de l’eau potable. 

Il reste encore 750 mètres à renouveler pour arriver au nouveau château d’eau. Ces travaux seront 
réalisés début 2021, pour un montant d’environ 160 000 € subventionné à hauteur de 54 000 € 
par l’agence de l’eau Rhin Meuse. 

 

 

       

 

Lors de la dernière réunion du comité, nous avons décidé de d’augmenter la part fixe du service 
Assainissement et du service Eau d’un montant de 14 € par an soit 7 € par facture. Sur une facture 
type de 120 m3 cela représente une augmentation de 0.075 € par m3 pour l’eau et 0.042 € pour 
l’assainissement par m3. Pour information, la dernière augmentation a eu lieu en 2009. 

 Informations : 

 Heures d’ouverture du bureau : les mardis et jeudis de 13h à 16 h 30 et le mercredi de 8h à 
 11 h 30.   
La nouvelle facturation qui a été mise en place par les services du trésor public permet le 
paiement des factures par paiement direct au service du trésor public, prélèvement, chèque, 
virement bancaire. La gestion des impayés est faite par le trésor public (mise en demeure, saisie 
sur salaire, saisie sur compte bancaire). 
 A Rimling nous n’avons actuellement pas d’impayés.  
Je vous souhaite à tous en mon nom et celui du comité et des employés du syndicat une bonne et 
heureuse année 2021 avec l’espoir que le virus disparaîtra et que nous puissions recommencer à 
vivre et travailler normalement.    
 
Roger HEINRICH 
Président du SEAB                                        
                                                                                           

 
 
            



25

               
                 Raymond GROMCZYK honoré et vivement remercié par ses collègues. 

                
    Raymond Gromczyk assis au milieu entouré du Président Roger Heinrich et des élus du SEAB  

Le nouveau comité syndical (2020-2026) a été mis en place et se compose des délégués 
titulaires suivants : 
BETTVILLER   -              Stephan  MULLER  - Manoel SCHNEIDER 
ERCHING  -         Francis BEHR  - Yves GROSS 
PETIT REDERCHING    Florence ZINS – Dominique FINKLER – Jean-Martin NEU – Yvon PETIT 
RIMLING          Eric HEMMERT – Roger HEINRICH 
 
Président du SEAB      Roger HEINRICH 
Vice Président         Dominique FINKLER 
Sécrétariat           Hélène SPIELMAN 
Fontainier           Emmanuel JOHANN 
 

                      Roger HEINRICH                 Dominique FINKLER 
 

                                                               Emmanuel JOHANN 
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                             Le jour de la rentrée 
Au groupe scolaire de la Bickenalbe, comme l’an passé, la rentrée s’est déroulée dans une 
sympathique ambiance musicale, puisque les enseignants ont suivi les consignes du Ministre de 
l’Éducation nationale. En effet, sous un beau soleil matinal, les élèves de l’élémentaire et de la 
maternelle, rassemblés dans la cour de l’école, ont eu droit à une rentrée en musique, fort 
appréciée par les enfants, mais aussi par les nombreux parents présents. Chaque élève  du CP a 
reçu la traditionnelle  Schultüte fabriquée par Regine notre assistante d’allemand. .     

                                           

                                                                       

       Le Regroupement Scolaire     
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Les Enseignantes…         Le Personnel du SIVU…  
Les 103 élèves des trois communes du regroupement pédagogique (Rimling, Erching et 
Obergailbach), sont répartis dans 3 classes en élémentaire et deux classes en maternelle. Au 
CP/CE1 Brigitte Bleichner et Catherine Muller (mi-temps) ont en charge 22 élèves. Maryse Grcic 
s’occupe des 24 CE2/CM1,  la directrice Sandra Netzer s’occupe des 24 élèves du CM1/CM2, 
sachant que la décharge de direction est assurée le mardi  par Marie Burlett. Marie-Reine 
Schneider est AESH (Assistante de vie scolaire) en classe de CM1/CM2. 
A l’école maternelle, nous avons 31 élèves répartis dans deux classes. Isabelle Behr s’occupe des 
petits et des moyens  avec 17 élèves  et Caroline Kofler des grands avec 14 élèves. Aurélie  notre 
assistante maternelle travaille avec la classe des petits. 
Enseignement des langues L’enseignement de la langue allemande est poursuivi de la petite 
section maternelle au CM2 à raison de 2/3 heures par semaine avec l’aide de Regine Neufeld, 
notre assistante d’allemand.  Les échanges franco-allemands avec l’école Robert Schuman de 
Pirmasens et le Kindergarten de Hornbach  n’ont pas pu être reconduits en 2020 à cause de la 
crise sanitaire.  
Voyage scolaire avec nuitées. Les 72 élèves de l’élémentaire ont dû annuler leur  séjour  à 
Neuwiller-Les-Saverne du 2 au 5 juin 2020. 
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Toutes les sorties ont été annulées mais nous avons tout de même maintenu certaines animations 
au sein de l’école. 
*en janvier : nous avons fêté l’Epiphanie (galettes offertes par SODEXO)*en février : nous avons 
confectionné des crêpes à la Chandeleur et fêté carnaval avec un bal masqué 
*en mars/avril/mai : l’école était fermée et les cours se faisaient à distance*en juin : pas de sortie 
de fin d’année mais une sortie promenade sur les hauteurs de Rimling. 
*en septembre : rentrée 2020 en musique 
*en novembre : les classes de maternelle ont fait une fête d’Halloween et ont préparé  une soupe, 
à l’aide de parents volontaires que les élèves ont pu déguster ;  la classe de CE2/CM1 a visité la 
mairie de Erching. Le maire Francis Behr, les a accueillis et a répondu à leurs nombreuses 
questions ; un hommage à Samuel Paty a été réalisé dans les différentes classes et a conduit à la 
création d’une œuvre collective ayant pour thème les valeurs de la République. 

- en décembre, le Saint Nicolas est passé à l’école est a remis à chaque élève, un sachet de 
friandises ainsi qu’un livre ;  la classe de CM1/CM2 a réalisé des plantations de haies ;  les classes 
de CE2/CM1 et CM1/CM2 ont pu regarder un spectacle en ligne proposé par la troupe du théâtre 
de Paris, intitulé « Alice à travers le miroir ;  Calendrier inversé : toutes les classes ont collecté tout 
le mois de décembre, des denrées pour les restos du cœur. ; plantation de haies et récolte de 
denrées alimentaires pour les restos du cœur. Spectacle par internet « Alice à travers le 
miroir »pour les CE2/CM1/CM2. 

Les classes de maternelle ont poursuivi la classe du dehors tout au long de l’année. 
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Les  dernières élections municipales et le décès subit de notre collègue et ami Jean Marie WEIBEL 
– maire d’Obergailbach – ont modifié la composition de l’équipe de gestion intercommunale du 
regroupement scolaire de la BICKENALBE . 

SIVU SCOLAIRE de la BICKENALBE 
Le SIVU SCOLAIRE (Syndicat intercommunal à vocation unique) est un établissement public de 
coopération intercommunale, régi par le Code général des collectivités territoriales. Il est composé 
de 6 délégués – 2 par commune Son financement est assuré par les 3 communes – ERCHING 
RIMLING OBERGAILBACH 

Son fonctionnement est similaire à celui d’un syndicat intercommunal à vocation 
multiples(SIVOM) à la différence près qu’un SIVU ne dispose que d’une compétence, fixée dans 
ses statuts : la compétence scolaire pour notre SIVU. 
 
Aménagement des bâtiments scolaires avec les communes (construction, entretien, rénovation). 
Équipement des écoles en petit mobilier 
Gestion de la cantine scolaire 
Participation financière aux voyages scolaires 
Participation à certaines fournitures scolaires  
Gestion des personnels ATSEM et Gestion de SESAM ‘GR - TRILINGUA 
Application des règles de la sectorisation scolaire (carte scolaire) 
Organisation de la circulation du bus scolaire entre chaque école en partenariat avec le CG 
Une réflexion est engagée au niveau de la mise en place d’un périscolaire après les cours sous 
l’égide de l’Association des Parents d’Elèves. (Affaire à suivre) 
 

 

   

Les membres composant le SIVU : Thierry BEHR, Tatiana KUHNER, Thierry CARRIERE, 
Eric HEMMERT (Président) – JM HOELLINGER (Vice Président) Francis BEHR (Vice 
Président) 

 Le nouveau Comité du SIVU 2020 2026 
            2020 - 2026 



30

Un programme en investissements conséquent  

Dans le prolongement de ses compétences et profitant du Plan de Relance du Gouvernement, 
encourageant voire forçant les investissements dans l’economie d’énérgie et la transition 
écologique le SIVU a décidé d’engager une réflexion quant à un investissement pour le 
renouvellement de son chauffage central, le remplacement et l’isolation de la sous toiture des 
bâtiments composant l’école.  

Le projet global est estimé à 118 336€ HT -  avec des promesses de subvention de l’Etat(45%) et 
du Département(23%) à hauteur de 82 000€ soit près de 70%. 

L’école –reconnue «  Label Ecoles Numériques 2020 » - Acquisition de 
tableaux interactifs 
 
En étroite concertation et collaboration avec les enseignants, le Comité du SIVU s’est engagé à 
répondre avec ambition à cet appel à projets afin que les enfants fréquentant notre école soient à 
égalité de chances avec des structures plus importantes. L’acquisition de ce matériel permettra 
aux enseignants de développer aux enfants l’utilisation approfondie du numérique. 

Notre projet pour l’acquisition de 3 Tableaux Interactifs pour l’école élémentaire présenté au 
Ministère de l’Education Nationale  a reçu un avis favorable sans réserve et  le soutien financier  
de toutes les  instances subventionnant ces projets pour le bien être éducatif de nos élèves.  

Les 3 tableaux Interactifs seront livrés courant février. Une convention entre Monsieur le Recteur 
de l’Académie Nancy-Metz et le Président du SIVU vient d’être signée.  

Coût de l’opération : 10 920€ HT – Subventions obtenues 80% 

Une grande satisfaction voire une fierté règne au sein de notre école…. 
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Rimling : après la tornade, les écoliers replantent des arbres 
Suite à la tornade du mois d’août 2019, 14 communes du Pays de Bitche ont été sélectionnées 
pour participer au programme La trame verte et bleue lancée par le Parc naturel régional des 
Vosges du nord. Les enfants de la Bickenalbe ont ainsi pu planter des arbres. 

                                                    

Les classes de CM de l’école de la Bickenalbe, dans laquelle sont groupés les enfants d’Erching, 
Obergailbach et Rimling, ont participé à une action organisée par le Parc naturel des Vosges du 
Nord dans le cadre du programme La trame verte et bleue. Cette action s’inscrit dans le Grenelle 
de l’environnement. 

Après la tempête du mois d’août 2019 , 14 communes du Pays de Bitche ont été sélectionnées 
pour participer à un programme dirigé par la maison de l’Eau et de la Rivière. Les actions 
consistent à réimplanter des vergers, créer des haies et des mares ainsi que des blockhaus pour 
abriter les chauves-souris afin que les espèces végétales et animales puissent se réapproprier le 
terrain et ainsi contribuer à la biodiversité. 

Nouvelles haies 

Le matin, des formateurs du Parc ont expliqué aux élèves les aspects de la biodiversité. Les 
espèces végétales et animales ont besoin de circuler sur le territoire pour se nourrir, se reproduire 
ou encore se reposer. Nos infrastructures empêchent ces déplacements pourtant essentiels à leur 
survie. Préserver et restaurer les continuités écologiques est l’affaire de tous. C’est ainsi que 
l’après-midi a été consacrée à la pratique par la plantation de haies par les élèves sur une parcelle 
communale.D’autres journées d’actions vont se tenir au printemps pour surveiller la migration 
reproductive des grenouilles. Les élèves ont pris beaucoup de plaisir à planter eux-mêmes les 
arbustes composant les haies. Un bel éveil et une bonne sensibilisation à la biodiversité. 
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            Jean-Marie Weibel a accompli trois mandats de maire de la commune.  
Depuis sa création en 1993, il a été membre et Vice Président du SIVU de la BICKENALBE. 
 
 
Le regroupement scolaire a perdu un soutien sans faille en la personne de 
Jean Marie, l’école lui tenait vraiment à cœur. Reconnaissance et Gratitude 
envers  cet élu fervent défenseur du regroupement scolaire. Merci l’Ami ! 
A Dieu ! 
 
 
« Homme posé, caractère fort, paternaliste, il a toujours aussi défendu 
Obergailbach au sein de la communauté de communes. Il ne prenait pas souvent 
la parole. Mais quand il le faisait, il était écouté. « Il a été un pionnier dans la 
création de l’école de Bickenalbe », confie Eric Hemmert, maire de Rimling. Il a 
toujours soutenu les projets communs avec Rimling et Erching. L’école, mais aussi 
le club de football, la mutualisation des moyens dans le milieu associatif. Il a 
pourtant été discret. « Distant », croient certains. « Mais ceux qui le connaissaient 
savaient que c’était tout l’inverse », rectifie son ami, Eric Hemmert. »  Article RL 
 
Nos pensées attristées, reconnaissantes et affectueuses vont à Geneviève son 
épouse, ses enfants et ses petits enfants. 
 
 
 
 

      Hommage à Jean Marie WEIBEL… 
            2020 - 2026 



33

 

 

 

    

                                                                                   
 
La crise sanitaire n’a pas épargné l’activité de l’APE. La seule manifestation qui a pu être organisée 
in extrémis fût le carnaval des enfants dans la salle St Maurice à Erching le 8 mars 2020. 
Par ailleurs l’association est à la recherche de nouveaux membres pour étoffer sa structure en 
espérant des jours meilleurs dès la rentrée 2021-2022 ! 
La présidente 
Solène HOFFMANN 
 

 
Le carnaval des enfants à Erching…un beau succès avant le confinement total…                                                 

Solène Hoffmann  

        APE – Association des Parents d’Elèves 
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Le mot des responsables du Comité de ESREO… 

 

   
L’assemblée générale de 2019 photo de gauche sans la crise et l’assemblée générale 2020 !! Ces 2 photos 
démontrent toute l’expression de la crise que vivent nos associations… 
 
L’ESREO … 

Cette année 2020 n’est pas une année comme les autres pour tout le monde et l’ESREO n’échappe 
pas à la situation de crise. 
Cette pandémie démontre toute l’importance et l’intérêt tel qu’une association comme la nôtre.  
La saison 2019-2020 s’est achevée pour nos 2 équipes en novembre 2019, 
l’équipe 1 est 2ème du championnat de 3ème division 

 

                                                                                           Claude Wack et Francis Behr 
… 

        ESREO – Entente Sportive Rimling Erching Obergailbach  
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L’équipe 2 se classe à une honorable 4ème place dans son championnat de 4ème division…. 
Ensuite vint le confinement et pas de reprise de la 2ème partie de saison… 

                    
Confinés et donc séparés les uns des autres la moitié de l’année, les retrouvailles après le 1er 
confinement ont sonné comme une libération (toute en respectant les gestes barrières biensûr) en 
étant conscient que les choses n’étaient plus vraiment comme avant. 
La saison 2020-2021 a bel et bien débuté pour être arrêté depuis fin octobre. Le temps pour notre 
club de réaliser un bon début de championnat avec notamment un excellent parcours en Coupe de 
France pour les hommes de l’entraîneur Jean Luc Krebs, stoppés aux portes du 4ème tour. 
L’activité du club ne se limitait pas aux performances sportives. Le président Claude Wack et son 
comité réalisaient un projet très important en terme d’infrastructure avec la réalisation de 
l’arrosage automatique du terrain d’honneur. Nous disposons désormais d’installations de niveau 
Ligue et attendant que nos performances le soient aussi, ce qui est en bonne voie avec notre 
groupe de jeunes joueurs tous issus de nos 3 villages. 
L’avenir est rouge et blanc …..   
 
 

 
                               

 

…                 

 L’installation de l’arrosage automatique a nécessité la 
régénération du puits existant. Ce projet est porté par 
la commune de Rimling en étroite collaboration avec 
l’ESREO et les  municipalités d’Erching et 
d’Obergailbach. 

  L’opération s’élève à 32 518€ HT –  Subventions 
obtenues 9 092€ - le solde étant à partager entre les 3 
communes et l’ESREO… 
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Le message publié par le Chef de Corps Pierre FROMHOLTZ  le jour de la Sainte Barbe qui n’a pu 
être fêtée détaille avec précision l’activité de nos Sapeurs Pompiers. 
  
Cette Sainte Barbe est la plus particulière jamais vécue depuis la Seconde Guerre Mondiale.  
Cette absence de Messe, de Cérémonie, de Repas et de Fête ne doit cependant pas être synonyme 
d’absence de remerciements. Bien au contraire d’ailleurs.  
Vous avez, encore davantage cette année, fait preuve d’un dévouement et d’un courage exemplaire. 
Vous pouvez être fiers de vous !  
Lorsqu’un grand nombre de citoyens était confiné, en sécurité chez soi à la maison, chacun d’entre 
vous en vous déclarant « disponible au bip » vous êtes mis dans une situation de stress et de risque. 
Malgré une diminution  des sorties d’environ 20% au niveau départemental, nous atteignons tout de 
même une quarantaine d’interventions annuelle. Ces dernières ne sont plus forcément situées sur nos 
2 bancs communaux. Nous avons été appelés sur les communes de Petit Réderching, Gros Réderching, 
Obergailbach, Bliesbruck etc.  
Le nombre d’interventions est plus que jamais dépendant de cette disponibilité journalière.  
Nous pouvons désormais intervenir en autonomie, en complément, ou en mode dégradé (en nombre 
et/ou en fonction).  
Je souhaite la bienvenue à Anaëlle, Kelly, Lilou, et Olivia au sein de notre équipe en tant que JSP. Votre 
enthousiasme, votre sérieux et votre sympathie font plaisir à voir. 
  
Charles et François ont eux aussi passé une année bien perturbée avec cette crise sanitaire. Les voilà 
(déjà) en JSP4. J’ai vraiment hâte (eux aussi je pense) qu’ils nous rejoignent milieu d’année prochaine. 
Vos capacités intellectuelles et sportives, votre savoir être et votre extrême maturité font de vous 
d’excellentes recrues. 
  
Merci à Vincent, notre nouveau et efficace responsable JSP pour ton travail. Merci à Lucas d’avoir 
avec brio exercé cette fonction avant lui.  
 
 
 

      CI  du Val  BICKENALBE 

          Nos Sapeurs Pompiers 
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Souhaitons également une très belle intégration à Laura et Albert qui après leur premier stage vont 
enfin pouvoir enfiler leur tenue de Sapeurs Pompiers.  
Plusieurs d’entre nous, pour diverses raisons, ont du se mettre en « disponibilité ». 
Nous espérons très vite vous retrouver !  
 

     
 
 
Après plus de 25 années de pompiers, Philippe m’a fait part de sa volonté de raccrocher l’uniforme. 
Un Grand Bravo à toi Philippe pour ce quart de siècle pendant lequel tu as donné de Toi pour les 
Autres !  
Avec 40 années d’ancienneté, Laurent se verra décoré de la Médaille Grand OR. De plus, une 
cérémonie intitulée « L’Adieu aux Armes » sera également organisée à son égard.  
Je note une excellente participation aux manœuvres « normales » mais aussi à celles plus spécifiques 
comme celle de l’école, de nuit, avec Bettviller,. Une manœuvre avec Volmunster devait encore avoir 
lieu cette année…à confirmer. Je vous remercie chacun d’entre vous, dans vos grades, fonctions et 
responsabilités pour tout ce que vous faites pour les pompiers et du coup pour nos Concitoyens.  
Je voudrais aussi féliciter les nouveaux membres du comité de notre nouvelle amicale avec à leur tête 
Lucas, notre nouveau jeune et dynamique Président. J’en profite aussi pour féliciter Patrick et Pierre 
et leurs comités respectifs pour leur travail au sein des anciennes amicales. Merci aussi à l’ensemble 
des amicalistes ! Il n’y a pas d’équipe de Sapeurs Pompiers sans Amicale et il n’y a pas d’Amicale sans 
Sapeurs Pompiers. Chaque  entité doit fonctionner en parfaite symbiose avec l’autre.  
Une grosse pensée à nos Anciens Sapeurs Pompiers qui auraient bien aimé être à nos cotés tout au 
long de l’année…. Encore une fois la COVID en a décidé autrement.  
Je remercie également nos deux municipalités avec à leurs têtes nos deux Maires Francis Behr et Eric 
Hemmert. Je me félicite des excellentes relations que nous entretenons.  
 
Je vous souhaite à vous, à vos familles et à vos proches de passer de Joyeuses Fêtes de fin d’année. 
Prenez soin de vous et de ceux qui vous sont proches ! 

Pierre  FROMHOLTZ 
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                                  L’amicale une association dynamique et vitale pour le village 
 
Suite au regroupement des deux unités opérationnelles, une nouvelle amicale des pompiers, qui 
regroupe les anciennes amicales de Rimling et d’Erching, a été créée. 
  
Le nouveau comité est composé de Lucas Megel (président) ; Mathieu Lang (vice-président) ; 
Francis Schneider (trésorier) ; Pierrre Vogel (trésorier adjoint) ; Sébastien Vogel (secrétaire) : 
Sébastien Sabatier (secrétaire adjoint) ; Audrey Schneider (secrétaire adjointe) ; Margaux 
Lang, Mickaël Hemmert, Michel Lohmann, David Hemmert et Laurent Schoenhentz 
(assesseurs) ; Pierre Fromholtz (membre de droit). 
 
L’amicale des pompiers a procédé au ramassage des sapins de Noel dans les communes de Rimling 
et d’Erching à l’aide de 2 tracteurs. 
Les Rois Mages étaient également du voyage. 
Pendant la crémation des sapins, les habitants des 2 communes ont pu se restaurer 
. 
L’intégralité des bénéfices a été reversée à l’association Laura, les Couleurs de la Vie. 
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« Vite… on s’amuse !!! » 
L’amicale des pompiers a voulu faire vivre une soirée festive aux jeunes… et moins jeunes de 
Rimling et des villages alentours. 
Pour une première, ce fut une réelle réussite ! En plus, comme on peut s’en rendre compte sur la 
photo, les conditions météos étaient idéales… !!!!! 
  
 

     
Les candidates pour « Rimlinger Shneemiss » 2022 peuvent déjà s’inscrire auprès du 
nouveau et jeune Président  qui prendra tout son temps pour leur passer les tests 
nécessaires…. !!!!????     « Vivement 2022 ! » 
 

              Lucas MEGEL  nouveau  président 
     
 
 

Vue prise sur les hauteurs de Rimling Domaine des  Schliessen !!! 
       Sur la banderole, photo de « la Rimlinger Schneemiss 2020 » 
 

Les Monts Schliessen alt 3920dm   

Le Pic Hubstenberg 3750dm 

Der Rimlinger STALL ou DURSTHUTTE 

 

     In der DURSTHÜTTE ! 

Rimlinger  Schneemiss 

 2020 
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                       Un nouveau groupe, des fans de jogging 
 
Sous la houlette de Daniel Cys, une nouvelle activité sportive s’est développée dans le village, la 
course à pied, le jogging. Ainsi en l’espace de quelques semaines, près d’une trentaine d’adeptes de 
cette discipline se sont déjà présentés pour la pratique de ce sport. Toutes les personnes 
intéressées de 7 à 77 ans sont bienvenues. La municipalité a décidé de soutenir cette nouvelle 
association. Un logo a été imaginé par Daniel. « Le joggeur en tête de course va chercher le ou la 
dernière du groupe qui court de la droite vers la gauche, d’où les deux flèches… Belle Idée !  

               
 
 
 

    Amicale des Joggeurs Rimlingeois 

            

    Daniel CYS 
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Le conseil de fabrique s’est réuni le 18 février sous la présidence d’Adrien Gaeng, et en présence du curé 
Stéphane Pontello, du maire Eric Hemmert et des autres membres. 
Le maire confirme que les travaux de restauration du maître-autel et de la chaire à prêcher débuteront le 
24 août pour être achevés autour du 15 décembre. Dans cette période, il ne sera pas nécessaire de fermer 
l’église pour les offices. La peinture intérieure de l’église aura lieu en 2021. Les demandes de subventions 
sont en cours. 
Eliane Fierling (ce n’est peut-être qu’un au-revoir) quitte le conseil de fabrique et est remplacée par 
Estelle Nurdin. Merci à Eliane pour le temps consacré pour le bien de la paroisse. Bienvenue à Estelle pour 
cette nouvelle responsabilité. 
Une belle entente entre la Municipalité et le Conseil de Fabrique. Avec les importants travaux en projet un 
sacré défi est lancé sur une période de 2 à 3 ans... En somme une sorte d'aventure pour la sauvegarde d'un 
patrimoine classé et répertorié aux Monuments Historiques. 
Composition du conseil 
Adrien Gaeng (président) ; Patrick Meyer (trésorier) ; Guy Conrad (secrétaire) ; Jérôme Lohmann et Estelle 
Nurdin (membres). Éliane Fierling, après un premier mandat, quitte le conseil pour raisons personnelles. 
Elle est remplacée par Estelle Nurdin. Le curé et le maire sont membres de droit. Le conseil de fabrique 
marque sa reconnaissance à tous ces bénévoles qui entretiennent, embellissent, participent aux offices, 
tout au courant de l’année et, ce, malgré la crise sanitaire. Merci à eux !! 
Après les travaux de restauration de la chaire à prêcher, une trentaine de bénévoles femmes et 
hommes se sont relayés pendant toute une journée pour le nettoyage de l'église. 
Mille mercis à ces nombreux bénévoles, vraiment une belle entente et une vraie synergie avec et 
entre tous ! Il y eut quelques belles et révélatrices images qui … 
                                  

      
 

      Le Conseil de Fabrique 

            

Voilà 2 « Pénitenciers »… A la maison aucun des 2 ne lève 
son petit doigt pour le ménage ni chez Noëlle ni chez 
Cathy!!!  Ni torchon ni aspirateur !!!! 
Alors pour l’église oui !!! 

 Ils sont à genoux et nettoient…Ils font en même temps  
pénitence !!! Ils espèrent  le Paradis !  L’espoir fait 
vivre !! St Pierre vous regarde…vous montre la clé du 
paradis… 
Et avant d’aller au Ciel, car il faudra le mériter, Raymond 

et Jérôme vous savez ce qu’il vous reste à faire !!! A 
l’auteur de cette publication, on lui dit, c’est  vraiment 
« l’hôpital qui se fout de la charité » !! 
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Une année particulière pour l’UP Obergailbach 

Le monde du sport en salle a été durement frappé par la crise sanitaire que nous traversons 
depuis mars 2020 et le tennis de table n’a pas été épargné. 

Pourtant, l’année a commencé sur les chapeaux de roue pour l’UP Obergailbach le 3 février 2020 
avec la diffusion sur TV MOSAIK CRISTAL d’un reportage sur les séances d’entrainement à 
Obergailbach et une interview en plateau de son président ce qui a constitué un formidable 
vecteur de communication et une mise en avant du club à l’aube de son 47ème anniversaire.  

Malheureusement, le premier confinement en mars a conduit à l’arrêt des compétitions et des 
entrainements avec une reprise toute relative en juin afin de permettre aux plus jeunes licenciés 
notamment de ne pas décrocher avant les vacances d’été. 

                                 

Entrainement en juin 2020 en respectant un protocole sanitaire strict. 

L’UPO a également participé à un concours de jonglage lors du confinement d’avril à l’initiative du 
Comité Départemental 57 via les réseaux sociaux afin de soutenir les personnels concernés par la 
lutte contre la COVID19. 

             

 

 

 

    Union Pongiste Obergailbach 



43

          
Ensuite, le deuxième confinement fin octobre qui a instauré la fermeture des salles a de nouveau 
mis à l’arrêt les activités de l’UPO jusqu’à la fin de l’année. 

Cependant, en dépit de cette année difficile, les membres du comité directeur de l’association ont 
tous été reconduit pour mener à bien une reprise en 2021 et conduire certains projets (achat de 
matériel, participation au marché paysan d’Erching…)  

Président : CARRIERE Thierry 

Trésorière : GABRIEL Michèle 

Secrétaire : VITRY Sacha 

Membres : HOELLINGER Denis, KREMER Laurent, BOUR Karine, BRUCH Christian, 
ESCHENBRENNER Christelle, HOELLINGER Jean-Marc. 

Président d’Honneur : Adrien GAENG. 

Un grand merci aux communes de Rimling, Erching et Obergailbach pour leur soutien financier, 
logistique et structurel ce qui permettra au club de traverser cette période de crise sanitaire et on 
l’espère tous de redémarrer une saison 2021/2022 ordinaire. 

Site internet : www.up-obergailbach.fr 

Contact : CARRIERE Thierry 
      26 rue du stade  
      57720 RIMLING             
      03.87.09.99.35         
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                                    Comptes arrêtés au 31/12/2020 
 

 

                      

           Comptes arrêtés au 31/12/2020 
 

FONCTIONNEMENT 

Dépenses Fonct.                 240 889,32                Recettes Fonct.              446 503,41 
CHARGES A CARACTERE GENERAL         79 772,54                               PRODUITS AUTRES                 65 667,85                                                                         
CHARGES DE PERSONNEL                           66 097,04                               IMPOTS ET TAXES        228 798,77 
CHARGES DE GESTION COURANTE          90 201,06                                 DOTATIONS PART                120 655,24   
                      AUTRES PRODUITS                    8 143,47  
CHARGES FINANCIERES                                  4 090,68                                PRODUITS EXCEPT                  23 238,08   
Virement entre compte                            728,00                                                                                              
                                                                       

INVESTISSEMENT    

Dépenses Investissements               223 589,33                    Recettes Investissements   197 381,43                                   
                                  
 TRAVAUX BATIMENTS PUBLICS             2 338,00          SUBVENTIONS               23 193,00 
 TRAVAUX VOIRIE              3 571,30         AUTRES RECETTES              83 846,29 
 RESTAURATION PATRIMOINE          42 664,80         REPORT EXCEDENTS                       89 614,14  
 Remboursement Emprunt                           135 635,63 
 Autres INVESTISSEMENTS              39 380,70  
 
 

 DEPENSES TOTALES      464 478,65€       RECETTES TOTALES  643 884,64€ 
                                    La consultation des comptes avec explication détaillée est possible en Mairie 

 
 
 

Les Finances Communales - BUDGET 
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Autres Informations et Nouvelles  
 
          Soyez ALERTE PREVENU INFORME ! 
Pour une information rapide et efficace l initiative 
prise par la municipalité de Rimling devrait intéresser 
les habitants de cette commune.  
Elle vient en effet d'adhérer au dispositif 
"Panneaupocket" qui offre la possibilité aux 
villageois de suivre l’actualité de la commune sur son 
téléphone portable smartphone. 
Après avoir téléchargé gratuitement l application 
"Panneaupocket" sur son téléphone, chaque habitant 
peut visualiser à tout instant les dernières 
informations ou alertes envoyées par la municipalité. 
Tous les événements sportifs, culturels ou 
manifestations seront publiés. Les citoyens ne 
manqueront rien de la vie municipale, associative ou 
autre. 
Page Facebook : « Rimling Commune de Rimling »  
Nouveau site internet à partir de février 2021  
www.rimling.fr         
 
 
 
Mémoire et Patrimoine la dernière-née au 
village 
 
Une nouvelle association vient de voir le jour en 
mairie de Rimling. Elle s’appelle Rimling Mémoire et 
Patrimoine et elle a pour but la préservation, la 
restauration et la mise en valeur du patrimoine 
public, culturel et cultuel de la commune de Rimling. 
Cette association recherche des membres. Toute 
personne intéressée peut s’inscrire en mairie.  

 
Dépôt sauvage le long d’un chemin : l’auteur 
identifié 

Le fléau des dépôts sauvages touche aussi la 
commune de Rimling. Récemment, de nombreux 
déchets ont été abandonnés sur un chemin à l’écart 
des rues principales. Une fois n’est pas coutume, 
l’auteur des faits a été identifié puis interpellé.  

 
 

             

             

 

 

 

                  
 

                    



46

RIMLING : DES PAPYS LORRAINS ASSURENT LES TRADITIONS DE PÂQUES, CRÉCELLES À LA 

MAIN ! 
 

                   
LA LORRAINE ET SES TRADITIONS. MÊME AVEC LE CONFINEMENT, LES LORRAINS 

SAVENT ENCORE CE QU'EST PÂQUES, CRÉCELLES À LA MAIN ! 
« Quelle belle initiative à Rimling ! Même en période de confinement, on n'oublie pas les traditions. 
Les cloches sont parties alors les crécelles sont de sorties avec les distances de sécurité nécessaires. 
Hier, dans cette commune du Pays de Bitche, des seniors sont sortis dans la rue, crécelle à la main, 
afin de respecter la tradition de l'Angélus en lorraine, qui tend à se perdre. 
La vidéo, qui réchauffe les coeurs en cette période difficile, a été filmée par Nadege Cordary et a déjà 
été vue plus de 20 000 fois. 
Bravo aux papys de Lorraine pour le respect de nos traditions qui donnera peut être à la nouvelle 
génération de reprendre ce genre d'initiative. » Le Lorrain.fr…11/04/2020 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Fleurissement et Embellissement de la 
commune... 
La crise sanitaire actuelle, les événements et/ou 
non événements, les épreuves des uns et des autres 
ne doivent pas nous empêcher de fleurir, d'embellir, 
d'égayer en quelque sorte notre village. 
Comme chaque année la municipalité a décidé 
d'investir dans le fleurissement. Plus de 450 plants 
de fleurs décorent notre commune du printemps 
jusqu’à l’automne.  
Merci à Sébastien, Françoise, Marie Noëlle et 
Raymond pour leur beau travail effectué. 
Un village fleuri, propre, améliore la qualité de vie, 
de fait il est plus accueillant et plus souriant.. 
Continuons à soigner l'image et merci à toutes celles 
et ceux qui fleurissent, embellissent, entretiennent 
leurs propriétés selon leurs moyens et motivations.  
Aimons notre village ! Fleurissons notre commune, 
nos esprits et nos cœurs ! 
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Visite de Monsieur le Sous Préfet 
 
Christophe Salin Sous Préfet de l’arrondissement 
sur invitation de la Municipalité a rendu visite à la 
commune. Un moment riche en échanges divers et 
variés concernant aussi bien les projets en cours 
que ceux envisagés dans les temps à venir.  
Comme toujours le représentant de l’Etat, était à la 
fois très à l’écoute et un conseiller avisé pour 
informer le maire et son conseil municipal des 
possibilités de financement des différents 
programmes d’investissement menés par la 
commune dont la presse s’en est fait l’écho très 
récemment. 
 
 
 
Une maquette…imposante ! 
Ce modèle réduit de l’église a été réalisé en 1958 
par Emile HEMMERT menuisier au 37 Grand’Rue. Il 
a servi comme décoration dans le cortège de 
l’inauguration des cloches en 1958.  
Stockée de nombreuses années dans l’ancien atelier 
de menuiserie, la famille nous a gracieusement 
légué la maquette en 2019. Malgré les nombreuses 
années passées, elle a été retrouvée dans un bon 
état de conservation.   
Rafraîchie et réhabilitée par Sébastien puis aidé par 
Raymond, elle recouvre son état neuf d’il y a 62 
ans ! Un travail remarquable ! 
                  
 
 
 
 
Guy Conrad a adapté la crèche avec la reproduction 
de l'église St Pierre - Merci à Guy d'avoir su intégrer 
cette maquette à la crèche, a côté de la chaire à 
prêcher, réhabilitée de son habit de 1740 !  
Un beau cliché, pour ce Noël 2020 très particulier... 
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Solidarité, Proximité, Entraide, Bénévolat 
 
La municipalité, aidée de bénévoles, toujours 
soucieuse de la sécurité sanitaire de ses habitants, 
a décidé de distribuer gracieusement des masques 
barrières et du gel hydro-alcoolique.   
Un masque barrière par personne à partir de 7 ans, 
conforme à la norme AFNOR, lavable 10 fois à 60°… 
La distribution s’est faite le  vendredi 8 mai... 
Une seconde dotation a été mise à disposition en 
mairie à compter du 18 mai ... 
Par ailleurs le regroupement scolaire a reçu 
gracieusement 1000 masques de la société 
ASCOMETAL grâce à un habitant de notre village, 
Monsieur Philippe GUIGUEN qui y travaille. Mille 
mercis de la part des enseignants et enfants à vous 
Philippe ! Vraiment sympa et un très beau  geste ! 

 

Rimling est fière de son patrimoine. De sa statue 
Jeanne-d’Arc, de l’ancien relais postal construit en 
1725, l’une des plus vieilles maisons, du presbytère 
reconverti en mairie, de l’église datant du 
XVIIe siècle, des calvaires et sentiers… De toutes 
ces richesses immortalisées sur papier glacé par 
Bernard Schumacher. 

L’enfant du village, membre du conseil municipal 
depuis 25 ans, maintenant jeune retraité, a réalisé 
un calendrier 2021 pour valoriser et surtout 
soutenir le patrimoine de la commune. Il a été 
imprimé en 500 exemplaires et distribué aux 
habitants en vue de récolter des dons. Bravo et 
merci Bernard !!  

 

Nettoyage de l’église… 
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Une Chance…Une Opportunité…Une Passion 
Le patrimoine possède une valeur pour ses caractéristiques propres et aussi pour ce qu’il évoque 
et représente. Si nous souhaitons le conserver, il a besoin d’être protégé, car la perte du 
patrimoine est la perte d’une part de notre identité. Il est souvent fragile, vulnérable et parfois 
même menacé de disparaître pour différentes raisons : son âge, les phénomènes de modes, le 
changement de mœurs, le mauvais état des structures, l’ignorance voire l’indifférence ou la 
moquerie… 
La préservation du patrimoine comme celle de l’environnement devient depuis quelques années 
un enjeu mondial synonyme de responsabilité envers les générations futures. Cet engagement de 
sauvegarde de  notre patrimoine est parfois sujet à controverse, à des interrogations et à des 
débats très contradictoires. 
Mais pour la plus grande majorité d’entre nous, le sauvegarder est essentiel si on veut conserver 
notre histoire, notre culture et les monuments historiques ne manquent pas dans notre pays. De 
nombreuses initiatives ont vu le jour que ce soit à l’échelle nationale ou locale… 
La France comptait en 2017, 45 285 monuments historiques protégés dont 31 568 inscrits et 
13 517 classés. Parmi ces monuments 62% représentent des monuments religieux…Nous avons 
cette chance de posséder 4 monuments  qui se trouvent dans notre église. 
 
Au préalable, il y a lieu de rappeler que les municipalités précédentes de par leur réaction, leur 
réactivité etleur décision après la réforme liturgique de Vatican II, où de nombreuses pièces, de 
meubles ont été « perdus », saccagés voire détruites, ont sauvé in extremis certains des mobiliers 
de l’église, de même que les anciennes pierres tombales ornant l’entrée de St Pierre lors du 
transfert du cimetière. Leur action fût primordiale et salutaire ! 
Rimling, possède malgré tout un riche patrimoine, principalement en mobilier.  A nous de saisir 
cette opportunité pour le  valoriser, l’immortaliser en quelque sorte, il reflète la vie de notre 
village, son histoire et son identité.  Nous créons de par notre action un lien entre le passé, le 
présent et l’avenir. La perte ou les dommages de tels biens nous appauvriraient culturellement et 
intellectuellement.    
En rentrant dans l’église, que l’on soit chrétien, croyant, pratiquant ou non, athée ou monothéiste, 
moniste ou de quelque obédience que ce soit , chacun aura un ressenti, une vue peut-être 
différente… 
Tout visiteur ou pèlerin, dira que ce patrimoine s’insère dans la culture de notre village, de notre 
contrée… 
 Le tableau du reniement de St Pierre, (1846 Sellenmeyer), le Maître Autel attribué comme la 
chaire à prêcher au sculpteur Jean Matersteck (1739-1741), la Piéta du XVème sculptée dans du 
noyer, les consoles et les différentes statues dans le chœur aident chaque visiteur, chaque 
pèlerin, à percevoir l’indicible à l’invisible. Le langage des pierres comme l’ancien autel en gré 
sous le Maitre Autel, la transcendance de la beauté de l’artiste connu ou méconnu, identifié ou 
anonyme, continueront à émouvoir et à interpeller. En évoquant justement ce patrimoine un 
philosophe a écrit « la contemplation d’objets d’art ou la fréquentation de lieux à l’écart du monde 
peuvent pour certains évoquer ce qui dépasse le monde ». 

 

                Notre Patrimoine    
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Découverte d’un ancien autel dans notre église (Christophe BONNET) 

Nous savons tous que l’église de Rimling a subi de nombreuses et importantes modifications au 
cours des derniers siècles. En 1731, les travaux conduits sous le prêtre Pierre Mercenier (1699-
1774) ont permis grâce à sa volonté et à ses stratégies financières et politiques de transformer 
l’église de Rimling en un véritable « bijou ». 
Il a su trouver les moyens pour l’agrandir et recouvrir l’intérieur de stuc. Il fait plaquer sur le 
plafond les armes (blason) du Duc de Deux-Ponts dont il a le soutien ainsi qu’un médaillon 
contenant les deux clés de l’apôtre Pierre, hommage au saint patron de l’église de Rimling. En 
1739, il enrichit le décor intérieur d’une pièce maîtresse, le maître-autel tel qu’il se présente 
encore aujourd’hui. Au fil des années, chaire, confessionnaux, bancs complètent la majesté des 
lieux. 
Malheureusement les destructions occasionnées par les combats durant l’hiver 1944/1945 ainsi 
que les réformes du concile du Vatican II ont fait disparaître bien de décors de notre église. 

 
Vue intérieure de l’église avant 1945 – Photo Hoellinger Monique 

Mais intéressons-nous maintenant à l’église telle qu’elle existait avant les grands 
travaux de 1731.  Que reste-t-il de notre antique église ? 

1.Deux autels datés de 1706 

En 1706, le premier curé de Rimling Antoine Georgen bénit deux autels dont il est le 
commanditaire ; il prend bien soin de faire graver dans le mobilier son nom et son statut de 
premier curé de la paroisse.  Les œuvres sont relativement modestes et adaptées aux proportions 
de notre petite église. Les deux autels ont été vendus suite à l’agrandissement de l’église en 1731. 
Il y a quelques années grâce aux inscriptions gravées sur les œuvres, les deux autels ont été 
retrouvés et identifiés dans la chapelle Saint-Laurent d’Eschringen près d’Ensheim en Sarre où ils 
s’y trouvent encore aujourd’hui. 
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                        Photos des deux autels qui se trouvaient dans l’église de Rimling en 1706. 

                                                                   
                                                               Inscription gravée sur l’autel principal. 

2.Les bases de la tour clocher 

La stèle en grès qui se trouve actuellement à l’entrée à droite sous le clocher est un des plus 
anciens témoignages de notre église. Elle nous indique les noms des personnes qui ont contribué à 
la restauration et non à la construction de la tour clocher en 1614. On peut facilement en déduire 
que les bases de la tour clocher datent d’avant le  XVIIe siècle. 
 
3.L’œil Eucharistique : l’oculus 

Derrière le maître-autel actuel se trouve emmuré un tabernacle en grès taillé mesurant environ 
1m20 de haut, 90 cm de large et 50 cm de profondeur fermé côté intérieur par une magnifique 
porte en fer forgé et du côté extérieur se trouve une petite lucarne dite « Œil Eucharistique » en 
grès des Vosges à travers lequel les passants pouvaient voir et adorer le ciboire conservant les 
hosties. L’intérieur était illuminé par une lampe à huile. On ne trouve ces tabernacles que dans les 
vieilles églises datant de la période antérieure au XVIIIe siècle. 
 
 

                                                   

 

Oculus vu de 
l’intérieur de 
l’église derrière 
le maître-autel 

Oculus vu de sa 
partie visible de 
l’extérieur côté Est 
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4.Un nouvel élément de l’église antique ? 
Une belle découverte : un autel en pierre de taille se cachait sous nos yeux 

En début janvier 2021, l’entreprise chargée de la restauration du panneau représentant la Cène intégrant 
la face avant du maître-autel a dû procéder à l’enlèvement d’une partie de l’habillage en bois. C’est en 
démontant les différents éléments qu’est apparu un autel en pierre de taille. La table en grès des Vosges 
ainsi dévoilée présente une tranche sculptée sur tout le pourtour. La surface du dessus est lisse voire polie. 
D’une dimension imposante (2m 45 de longueur, 1m 20 de largeur et 30 cm d’épaisseur) la table pèserait 
près de 2 tonnes. Celle-ci repose sur des moellons à la fois en grès et en calcaire maçonnés de façon assez 
grossière le tout recouvert d’un crépi à base de sable rouge et de chaux. La face avant du support présente 
une surface plane alors que dans le milieu de la face arrière on peut constater un renfoncement d’une 
largeur de   94 cm, d’une hauteur de 110 cm et d’une profondeur de    31 cm. 
Il est évident que cet autel a servi à soutenir le retable de 1739 mais date-t-il de cette même période ? A-t-
il servi d’autel avant la pose du maître-autel ? 
On peut émettre plusieurs hypothèses : 

1. L’autel en pierre est peut-être un autel provisoire en attendant la mise en place du maître-autel 
commandité par Pierre Mercenier. Il daterait alors de 1732 (fin des gros travaux). 

2. L’autel en pierre est uniquement une pierre de soutènement du nouveau retable. On  peut en 
douter. Se donnerait-on autant de mal à sculpter une pierre en grès de cette taille et à rendre sa 
surface aussi lisse pour ensuite la recouvrir de boiseries ? 

3. L’autel en pierre existait déjà dans l’ancienne église et a été déplacé dans le chœur comme l’a été 
d’ailleurs le tabernacle (l’oculus) lors de l’agrandissement en 1731. 
 Les deux vont de pair et il n’est pas impossible qu’ils aient été maçonnés dans le nouveau chœur au 
même moment. Si c’était le cas, la table d’autel daterait du début du XVIIIe siècle voire du XVIIe 
siècle à savoir qu’en 1603* un autel existait déjà dans l’ancienne église.  
D’après les membres de la DRAC (Direction Régionale des Affaires Culturelles) de Metz, le 
renfoncement à l’arrière de l’autel ainsi que la niche (h : 120 cm, largeur : 56 cm, profondeur : 43 
cm) dans le mur juste en-dessous du tabernacle (oculus) servaient à ranger des ornements 
sacerdotaux et les vêtements liturgiques du prêtre à une époque où il n’y avait pas encore de 
sacristie. Cela nous ramènerait là aussi à une période antérieure aux travaux d’agrandissement de 
1731. 
Même si la 3e hypothèse est la plus plausible, il serait risqué de prendre position trop hâtivement 
car cette découverte récente demande des informations et des réflexions  supplémentaires et 
surtout du recul. Il serait bon d’étudier d’autres autels de la région datant de la même période 
comme ceux de Gros-Réderching et de Rahling pour nous donner une idée plus précise.  
 

 

 

 

 

 

 

 

Représentation de l’autel 
découvert derrière le 
panneau représentant la 
Cène. Quoi qu’il en soit c’est 
une très belle découverte  
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L’action de la Municipalité…avec comme partenaire le Conseil de Fabrique… 

L’idée et la volonté de réhabiliter, de préserver son patrimoine germent depuis de nombreuses 
années. Après la restauration récente en 2017, du tableau central de l’autel représentant St Pierre, 
le conseil municipal et le conseil de fabrique unissent en ce moment même leurs efforts pour 
restaurer la chaire à prêcher et la Ste Cène du maître-autel. Dès le mois de février prochain 
commenceront les travaux d’assèchement des murs de la nef suivi d’une mise en peinture.  
Cet investissement a été approuvé, soutenu et donc voté à l’unanimité au sein du conseil 
municipal comme au conseil de fabrique.  
Les travaux sont conséquents certes mais heureusement passionnants !  
En raison de l’importance du projet, un appel de dons est toujours en cours soit à la 
Fondation du Patrimoine ou au Conseil de Fabrique.  
Grâce à vous, avec le soutien, la générosité, de vous tous, ce dont nous vous en remercions 
vivement,  nous défendons ce patrimoine vieux de près de 4 siècles dans sa spécificité et sa 
richesse.  
Le faire aimer, l’étudier, le préserver, telle est l’ambition qui nous anime. Le faire découvrir et le 
partager avec le plus grand nombre tel est l’objectif que nous poursuivons au sein de la 
Municipalité et du Conseil de Fabrique. Les Architectes des Bâtiments de France, les responsables 
de la DRAC,  de la Fondation du Patrimoine, les conservateurs et restauratrices, le diocèse,  sont 
convaincus de la beauté artistique et architecturale de ces mobiliers et persuadés que 
l’investissement en cours aura un écho positif pour le développement culturel, intellectuel voire 
économique de notre commune et de notre région.  
Le patrimoine de notre village ne se limite pas qu’au « religieux », les projets de sauvegarde, de 
préservation de celui-ci dans toute sa diversité pour les années à venir seront tous passionnants à 
faire valoir. 
 E.H. 
 
 

 
 

 

L’église de Rimling, édifiée au XVIIe 
 siècle, cache un trésor culturel. Une 
chaire à prêcher et un retable qu’il est 
nécessaire de restaurer. La commune, 
en plus du soutien financier de la 
Drac, a signé un partenariat avec la 
Fondation du patrimoine pour 
encourager le mécénat populaire et 
des entreprises 
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La restauration de la Chaire à Prêcher de l’église de Rimling par Amélie METHIVIER 
Conservation Restauration de sculptures -Paris 
 

La chaire à prêcher est un bel ouvrage d’ébénisterie et de sculpture sur bois, attribué au sculpteur Jean 
Matersteck (1691-1764) également l’auteur du Maître-Autel conservé dans le chœur. Avoir une attribution 
à cette époque pour des ouvrages de cette sorte est assez rare, en effet, les œuvres qui ne relèvent pas des 
arts considérés comme majeurs, comme le sont la sculpture et la peinture sont rarement signées. Et les 
aléas historiques, notamment les événements liés à la Révolution française ont fait disparaître une partie 
des archives liées à l’Eglise ce qui rend difficile l’identification des artistes. 

La chaire est composée d’un escalier avec une rampe ouvragée, d’une cuve ornée de panneaux 
représentant les évangélistes et d’un abat-son, qui comme son nom l’indique permettait d’améliorer 
l’acoustique, orné d’une représentation du Saint-Esprit. Entre l’abat-son et la cuve un relief appelé 
dosseret montre une représentation de Saint-Jean. 

Le vocabulaire décoratif sculpté est caractéristique du XVIIIème siècle avec ses feuilles d’acanthe, ses 
palmettes, ses croisillons et ses motifs de fleurs. Dès son origine, la chaire présentait des zones peintes, les 
à-plats en général et des zones dorées, les éléments décoratifs. 

 

                        
Fig 1 détail des éléments       Fig. 2 détail du micro-sablage en cours             Fig. 3  la rampe après restauration  

Repeinte régulièrement au cours des siècles (au moins deux fois), elle avait fini par être entièrement 
repeinte en brun dans les années 1980, pour imiter le bois brut, dans un souci de sobriété du mobilier 
liturgique. Les anciens, se souviennent cependant qu’elle possédait d’autres couleurs comme en 
témoignent les photos de mariage et, surtout, une main non identifiée a procédé à des grattages qui 
montrent des couches colorées en-dessous de la peinture brune. 

C’est pourquoi avec le soutien de la conservation régionale des monuments historiques du grand Est, un 
cahier des charges en deux étapes a été réalisé par la municipalité. La première étape est une étude 
préalable. En effet, si la volonté d’éliminer cette peinture brune est réelle, il reste à résoudre la question de 
la faisabilité et surtout de « qu’enlève-t-on et pourquoi ? » 
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Pour pouvoir prendre en connaissance de cause, une telle décision, il faut d’abord bien connaître l’œuvre.  

Elle sera donc décrite, examinée soigneusement pour appréhender ce projet de valorisation dans son ensemble. Il 
faut, dans un premier temps vérifier son état sanitaire. Ensuite, l’ensemble des couches de couleurs sont examinées 
sous loupes binoculaires à travers de petits sondages réalisés au scalpel. En décrivant les couches, en les mettant en 
relation les unes avec les autres, il est possible de reconstituer l’histoire des états colorés de la chaire. Il s’agit de 
choisir le niveau qu’on souhaite dégager. L’original est très lacunaire voire complètement absent sur certaines zones 
ce qui exclut d’office un retour au niveau d’origine. En revanche, les deux surpeints sont bien conservés.  

Il faut ensuite trouver une technique qui permette de traiter l’ensemble de la surface dans un temps raisonnable. Il 
n’est pas possible d’utiliser la méthode habituelle du dégagement au scalpel sous grossissement à cette échelle. 

La technique de la micro-abrasion par projection d’abrasif fin est alors testée avec succès.  

Lorsque que ce bilan est terminé et le rapport d’étude rendu, tous les éléments sont réunis pour prendre 
une décision. C’est finalement le 2ème surpeint qui sera mis au jour.  

La phase de travail proprement dite peut commencer et elle fait l’objet d’un nouveau marché. 

Le micro-sablage est mis en œuvre sur l’ensemble du monument, à l’exception des éléments décoratifs 
sculptés. Ces derniers étaient dorés et il est très difficile de dégager les dorures. Une technique différente 
est utilisée, dans l’espoir de préserver mieux les feuilles d’or mais sans succès. La couche huileuse qu’on 
élimine est de même nature que la couche huileuse qui fixe les feuilles, elle est donc dissoute avec les 
mêmes produits. Sur tous les éléments décoratifs sculptés, il est décidé de mettre au jour la sous-couche 
blanche qui se trouve juste en dessous de la peinture brune, ce qui permet de conserver la dorure en-
dessous. 

La chaire retrouve donc une couleur beige sur les à-plats, des couches colorées sur les reliefs de la cuve, de 
l’abat-son, du dosseret et certains motifs décoratifs comme les croisillons. Afin de retrouver l’esprit de 
cette polychromie, il est également décidé de restituer les dorures sur les éléments sculptés. Cependant, 
pour rester en adéquation visuelle avec le reste de la chaire qui présentent des couches anciennes donc un 
peu usées, cette restitution a choisi de remettre des feuilles d’or usées et lacunaires pour donner l’illusion 
d’une dorure vieillie. 

Le travail est actuellement en cours de finition, il sera terminé après les travaux de peinture des murs 
intérieurs.  

 

   

 

Au lendemain de la reconstruction de 
l’église en 1731, l’ensemble du mobilier 
a été renouvelé. La chaire à prêcher 
date des années 1735-1740. La cuve 
ornée de médaillons avec les bustes et 
les attributs des évangélistes, est 
rythmée par des pilastres à décor 
réticulé à fleurettes, qu’on retrouve sur 
les panneaux de la rampe. La corniche 
de l’abat-voix, à forts décrochements, a 
heureusement  conservé les plumets 
placés sur les consoles supportant 
l’ange de la Résurrection. 
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Toutes les manifestations sont suspendues et dépendantes de l’évolution de la 
situation sanitaire. Puissions-nous nous retrouver très bientôt comme les années 
précédentes ! Préservez –vous ! Prenez soin de vous pour que demain nous 
partagions à nouveau ces moments qui nous manquent cruellement.  
Alors ensemble nous pourrons appliquer cette devise… 
« L’avenir, tu n’as point à le prévoir mais à le permettre » Antoine de Saint Exupéry  
 

                
             
 

Le  Maire, Les Adjoints, Les Membres du Conseil Municipal, Le 
Personnel Communal, vous souhaitent une Bonne et Heureuse Année 
                                   2021 ! 





 

 

                  Le 31 décembre 2020…à 10 heures 

                              A la St Sylvestre même !  Dame Neige pointe son nez  

                                          
                   Bon vent et Bonne Continuation en cette nouvelle année 2021 ! 
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